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政策咨询
胡先生问： 单位工会是否需

要给会员发放会员证， 如何统一
制作和购买？

答： 会员证需购买 ， 建议
职工联系上级工会咨询 。

法律咨询
李先生问： 职工被单位劝退

离职， 单位应该在什么时间内开
具离职证明， 是否有相关规定？

经济补偿金应什么时间支付？
答：《劳动合同法 》 第五十

条 ： 用人单位 应 当 在 解 除 或
者 终 止 劳 动 合 同 时 出 具 解 除
或 者 终 止 劳 动 合 同 的 证 明 ，
并在十五日内为劳动者办理档
案和社会保险关系转移手续 。
劳动者应当按照双方约定 ，办
理工作交接 。 用人单位依照本
法有关规定应当向劳动者支付
经济补偿的 ， 在办结工作交接
时支付 。
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本报讯 （记者 边磊 ）没有严
格的规定时间， 没有强制的参加
要求， 市政路桥总承包一部第八
项目部工会利用施工空闲的零散
时间，组织职工开展各类活动，丰
富职工业余文化生活。 同时， 哪
个职工家里有个大事小情， 工会
都会第一时间出面帮助解决。

今年上半年， 第八项目部来
到内蒙古自治区赤峰市， 进行市
政道路建设。从项目部成立之始，
工会就开展了职工小家的标准化
建设。在这里，羽毛球、乒乓球、篮
球等运动器材完备，室内、室外活
动场地充足； 职工书屋里收藏了
科技、工程、文学、生活等多种类

图书；职工食堂干净整洁，自制的
风干牛肉和酸菜受到职工热捧；
工会小药箱药品一应俱全。

据项目工会相关负责人介
绍，由于施工时间完全根据当时、
当地实际情况而定， 并且在赤峰
是一个大项目下辖三个子项目，
人员相对分散， 因此工会没有统
一安排时间组织职工开展活动，
而是见缝插针， 在有限的时间内
组织任务少的人员开展活动。

“前阵子刚刚与当地的供电
局组织了一场足球赛， 工会出面
联系，下班后，年轻人一块儿踢会
球、打打比赛，挺开心。 ”项目部工
会负责人康思源说。

每到过节， 工会都会送上贴
心的慰问。 “五一”为施工队的工
人买了猪肉， 八月十五买了羊肉
给施工队送去， 还亲手给大家做
了月饼。 项目部目前共有职工30
多人，根据实际情况，采取桌餐的
形式，每顿正餐大约9道菜，保证
荤素搭配， 让职工吃饱吃好。 最
近， 项目部又在开会研究请职工
家属到赤峰与家人团聚的事情。

“项目上都是年轻人，一般两
月个回一次家， 家里的事都顾不
上。我们想把家属请来，让他们看
看职工都在干什么， 相互多一点
理解，职工也能更踏实地工作。 ”
康思源说。

“你们建会了吗”成工委书记口头禅
本报讯 （记者 阎义 ） 截

止到10月底， 东城区东花市街道
总工会提前两个月完成今年建会
144家的目标。 能够提前完成建
会目标， 该街道总工会主席郭学
智说： “街道工委书记李承刚是
第一大功臣。 李书记在建会工作
中亲力亲为 ， 举街道各部门之
力， 确保了目标提前完成。”

一年建会144家 ， 对于大小
企业众多的大街道来说不算是大

数和难事 。 而对于以住宅区为
主， 商业面积狭小， 小企业众多
的东花市街道来说不算件容易
事。 在年初的工委会上， 郭学智
将建会难的问题报告给李承刚
后， 李承刚要求各部门把建会当
做自己部门的重要事情来抓， 还
给各部门下了军令状。 街道在每
个月的第一周和第三周的工委会
上， 让街道总工会主席、 副主席
汇报工会工作， 听取建会进展。

李承刚则每到一家企业第一
句话就问 ： “你们建会了吗 ？”
这句话已经成了他的口头禅。 当
街道经济科的负责人告诉李承刚
有一家新注册的企业之后， 李承
刚立刻跑到这家企业询问是否建
会了吗 ？ 得知这家企业没有建
会， 他就给这家企业宣传建会的
好处。 在楼宇建会时， 工会工作
者遇到了门难进、 脸难看、 会难
建的尴尬局面。 李承刚知道后，

请街道工会及各部门负责人与楼
宇的产权经理、 物业经理、 承租
户到街道座谈建会， 使问题得到
解决。 李承刚说： “企业应该依
法建会， 但是我们应该在建会问
题上讲究方式方法。 建会既是企
业与职工的纽带， 也是与街道党
政工团的纽带。”

这个纽带是什么？ 就是当企
业遇到困难的时候， 街道出手相
帮。 验收单位要在周一至周五的

上班时间验收一家证券企业的安
全。 这期间正是证券企业最忙的
时候。这家证券企业找到李承刚，
请他出面协调。 李承刚到验收单
位说明了证券企业的困难， 得到
验收单位的谅解。 验收单位改在
了证券企业下班以后验收。 李承
刚说：“当我们遇到困难的时候，
企业帮助了我们。 他们遇到困难
时，我们也应该出手相帮。我们的
主要工作就是为企业服务好。”

东花市街道提前俩月完成建会目标

本 报 讯 （ 记 者 杨 琳 琳 ）
“我是顺义的一名困难职工， 工
会发的救助金收到了。 真是帮了
我大忙， 感谢工会的关怀。” 昨
天一大早， 顺义区总工会的工作
人员就接到了职工的感谢电话。

据悉， 为使家庭困难职工和
困难单亲女职工子女顺利入学，
顺义区总工会和各基层单位工会
积极配合， 自7月份开始对全区
范围内的困难职工和困难单亲女

职工家庭情况进行了详细的摸底
调查， 并将符合助学条件的困难
职工和单亲女职工信息纳入帮扶
工作管理系统， 以便能够及时给
家庭困难的职工提供帮助。

2016年， 顺义区总工会发放
助学金12.21万元 ， 资助59名在
档困难职工子女， 其中大学生33
人， 高中生12人， 单亲困难女职
工子女22人。 目前， 救助金已全
部打入受助职工京卡账户中。

本报讯 （记者 边磊） 10月
27日， 中国邮政集团公司北京
市 分 公 司 召 开 “京邮榜样之
‘最美服务礼仪’” 现场展示会，
19家基层单位获奖。 西城区分公
司、 顺义区分公司、 国际局、 电
商局、 房山区分公司、 东城区分
公司、 朝阳区分公司等七个获奖
单位代表分别进行了精彩的礼仪
展示。

今年初， 北京市邮政公司工
会面向全市窗口服务单位开展了
“京邮榜样之 ‘最美服务礼仪’”

视频展示评比活动。 期间， 公司
围绕企业生产经营中心工作， 定
期培训邮政工作礼仪及生活礼
仪， 并将工作中实际遇到的场景
做成案例重现。 据公司相关负责
人说， 服务礼仪是服务行业最基
本的要求， 服务工作重在微笑。
我们将通过这些方法促进窗口服
务从规范服务、 优质服务到精品
服务的转变， 打造 “亲情服务，
温馨邮政” 品牌。

图为邮政职工将日常服务场
景搬上舞台。 边磊 摄

从规范服务、优质服务向精品服务转变

顺义困难职工感恩工会金秋助学

本报讯 （记者 边磊 ）记者昨
天从体育馆路街道了解到， 辖区
43个基层调解组织的156名调解
员拿到了“调解员证”，正式持证
上岗开展工作。

记者看到， 证件包含调解员
姓名、身份证号、工作单位、所在
调解组织、个人照片，所有信息在
东城区人力资源和社会保障局登
记备案， 并为每一位调解员编制
了编号。 这是体育馆路街道进

一步落实基层调解组织建设工
作的深入推进， 以及街道劳动部
门发挥“宣传员、调解员、联络员”
角色定位要求的具体措施。

据了解， 取得调解员证要经
过专业部门举办的岗前培训，不
断提高调解员政治素养和知识水
平， 提升基层调解组织解决实际
问题的能力， 通过切实有效的调
解服务， 让劳动者自觉自愿选择
调解途径解决劳动争议和纠纷。

职工家里大事小情 工会第一时间出面

历时两个半月，近3万职工参与的通州“安康杯”职工公共安全卫生与消防
应急知识竞赛活动近日进入高潮，从23支代表队脱颖而出的6支代表队进入决
赛。最终，区市政市容委代表队夺得第一名。此次竞赛以“普及公共安全健康知
识，提高职工自救互救能力”为主题。 本报记者 李一然 通讯员 王震 摄影报道

通州3万职工
竞答安全知识

本报讯 （记者 边磊） 近日，
崇外街道总工会为新建百人企业
的10个区级职工书屋配送图书共
计1880本， 并配备了电脑一体机
方便职工进行线上阅览， 以培养
职工良好的读书习惯。

作为一个集阅览、 读书、 上
网、 交流为一体的信息量大、 内
容丰富、 形式多样、 功能齐全的
平台， 职工书屋旨在满足企业职
工多层次、 多方面的精神与文化
层面的需求 。 崭新的一体机电
脑、 错落有致的新书， 大大吸引
了企业员工的目光， 为他们的职
业发展提供了良好的渠道。 崇外
街道总工会相关负责人表示， 职

工书屋将逐步成为工会推进职工
知识化进程的 “助推器”， 成为
维护职工学习权、 发展权和提升
企业核心竞争力、 创新力的实践
途径。 工会将积极争取各种社会
资源， 扩大 “职工书屋” 的覆盖
面， 更好地为职工服务。

邮政职工展示“最美服务礼仪”

崇外工会帮基层企业建职工书屋

市政路桥总承包一部第八项目部工会为职工建爱心小家

体育馆路街道调解员持证上岗


